



[Table des matières](#) | [Précédent](#) | [Prochaine](#)

Le chapitre suivant contient :

**[La crise financière et le Canada, Incidences sur le Canada, La frontière Canada-États-Unis](#)**

## La crise financière et le Canada

Les tensions sur le marché financier se sont intensifiées et ont atteint un tournant dans les premiers mois de l'automne 2008. La faillite de Lehman Brothers en a été le point marquant, faisant de l'instabilité financière qui s'est installée en août 2007 le plus grand choc financier depuis la Grande Dépression et causant des dommages importants sur les marchés et les institutions au cœur du système financier. Ce sont les défaillances croissantes dans le système de crédit hypothécaire à risque dans un contexte de correction majeure dans le secteur de l'habitation aux États-Unis qui ont engendré ces troubles. La situation a eu pour conséquence des écarts considérables entre les titres; écarts soutenus à la fois par ce système de crédit hypothécaire et par des obligations adossées à des emprunts structurées pour attirer des cotes élevées de crédit. Les effets négatifs se sont rapidement étendus dans un système financier qui bénéficiait d'un effet de levier excessif impliquant une fragilisation des niveaux de suffisance du capital, une baisse de la liquidité, une augmentation des coûts d'emprunt et forçant la faillite, la reconversion ou le sauvetage d'institutions financières majeures. Les valeurs des actifs ont fortement baissé tant dans des économies avancées qu'émergentes, et ont contraint les familles et les entreprises à repousser leurs dépenses, faisant ainsi baisser la demande de biens de consommation et d'équipement, ralentir la production et le commerce partout dans le monde et accélérer la récession mondiale.

Dès l'automne, alors que les chocs financiers se multipliaient et que les mauvaises nouvelles économiques se suivaient, les perspectives ont commencé à se détériorer. Les preuves que des économies majeures entraient ou étaient déjà en récession se sont accumulées. Au début de décembre 2008, le National Bureau of Economic Research, l'arbitre officiel des cycles économiques aux États-Unis, a annoncé que la plus grosse économie mondiale était entrée en récession en décembre 2007. Dans la deuxième moitié de 2008, les États-Unis, le Japon et la zone euro sont entrés en récession technique (lorsque deux trimestres consécutifs connaissent une croissance négative), représentant ainsi le premier déclin synchronisé depuis la Seconde Guerre mondiale. Les prédictions ont annoncé que l'économie mondiale sera en récession (signifiant une croissance de moins de 3 %) en 2009. Le Fonds monétaire international (FMI) prévoit en effet que le rendement de l'économie mondiale baissera de 0,5 % dans l'année. La plupart des économies majeures ont mis sur pied un plan de stimulation économique visant à soutenir la demande intérieure et à revitaliser l'activité économique.

[Table des matières](#) | [Précédent](#) | [Prochaine](#)

Date de modification :  
2013-02-01